

misère parce que les moyens de production sont insuffisants .
Quelques uns ont des dettes. D'autres vendent ou louent leurs terres
" un peu plus loin, dans le même article, Mao parle du " groupe
de paysans aisés " qui se développe vers le capitalisme "

31 - en Russie et en Chine, avec le partage des terres sont créées
les conditions sous lesquelles l'entreprise agricole peut entrer
dans la sphère de la production moderne des marchandises. Cette
production moderne des marchandises naît en Europe occidentale sous
la forme du capitalisme classique. A ce moment, l'entreprise ne
forme plus un un cercle fermé dans lequel les besoins sont remplis
par le seul travail et dans lequel les produits sont utilisés pour
la propre consommation interne. Il est question d'une spécialisation
. Le paysan travaille pour le marché tout comme l'industrie. Il
approvisionne l'industrie en matières premières et tous les groupes
non agraires de la population en nourriture. A son tour l'industrie
fournit à l'entreprise agricole des appareils dont le paysan a be-
soin pour l'amélioration de la production. De plus en plus, l'agri-
culture et l'industrie sont interdépendants. En Russie et en Chine
ce développement se produit aussi mais pas dans sa forme classique.
Il ne peut en effet en être question dans ces deux pays parce que
la classe, qui, en Occident en est l'agent typique : le tiers état où
la bourgeoisie moderne y manque. En Russie et en Chine, le développe-
ment vers le capitalisme est en même temps le développement vers
le capitalisme d'état. A première, vue, il peut sembler que ce dé-
veloppement est le fruit d'une certaine idéologie soi-disant so-
cialiste. Quand on y regarde de plus près, il semble non pas que
l'idéologie socialiste fait naître le capitalisme d'état, mais au
contraire, c'est l'inévitabilité du capitalisme d'état qui fait
naître une idéologie socialiste. Quoi qu'il en soit, parce que le
capitalisme d'état signifie une restriction du mécanisme du marché
libre, et de la liberté classique des producteurs, il rencontre
en Russie comme en Chine, une résistance de la part des paysans qui
viennent de se constituer comme producteurs libres. La nécessité
historique de briser cette résistance veut dire : l'inévitabilité
de la dictature du parti. Le climat de la résistance paysanne en
Chine est décrit d'une façon sublimine dans une petite histoire